

DIARIO BALEAR

DEL MIERCOLES 19 DE OCTUBRE DE 1825.

S. Pedro Alcántara.

Sale el sol á las 6 y 33 minutos y se pone á las 5 y 27 minutos.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

TURQUIA.

Esmirna 24 de julio.

El *Espectador oriental* contiene en el número del 6 del actual un artículo que tiende evidentemente á desunir á los griegos, oponiendo los intereses de los isleños á los de los habitantes del continente.

»Condurioti, dice, se ha retirado á Hidra; y esta especie de contratiempo que ha experimentado no produjo en los griegos marítimos efecto alguno sensible, porque ocupados del peligro que les amenaza, no están para detenerse en la desgracia de un hombre. Por otra parte los speciotas y los ipsariotas, y aun parte de los hidriotas, no quieren á Condurioti. Este continúa todavía ejerciendo la presidencia, bien que solo en el nombre, y aun esto por estar ligada al último empréstito que hicieron los griegos, pues fue una de las condiciones que exigió el prestamista.

»Los isleños sublevados deben sentir ahora que el estado actual de los negocios del Peloponeso los coloque en tan crítica y desesperada posición, porque llenan sin objeto y sin fruto la medida de los agravios hácia su Soberano, y apuran en el mar las

2
fuerzas que les quedan, defendiendo una causa hácia la cual los griegos muestran en tierra la mayor apatía, una profunda indiferencia y grande ineptitud, frutos ordinarios de un gobierno vicioso, sin prevision y sin probidad. Porque prescindiendo de otras cosas, ¿qué ha hecho de todo el dinero que produjo el empréstito? pues no se ha visto emplearlo en mantener un ejército contra Ibrabim-bajá, ni menos en cumplir las promesas que habian hecho, y á que los prestamistas habian tenido la bondad de dar crédito. Con él debian apoderarse de Patrás, y ni siquiera ha servido para ponerle sitio; mientras que los turcos, por el contrario, se han apoderado del antiguo Navarino y de Calamata. Tampoco ha servido para pagar á tiempo á los marinos griegos, quienes nada hacen sin dinero; de modo que en lo mas crítico se han quedado indiferentes á la vista de los movimientos del hijo del virey, que principió tranquilamente á hacer su primer desembarco, del cual dependia todo. Asi es que produjo la toma de Navarino, puerto de la mayor importancia; y por lo mismo debian los griegos haberlo conservado á toda costa, puesto que sin él es imposible á los isleños mantener en el invierno un crucero delante de la costa, y los otomanos podrán así abordar con seguridad y conducir á él cuantos refuerzos de tropas quieran. Además, la ocupacion de toda la Morea es sin duda una consecuencia natural de la toma de Navarino por el hijo del virey.

»La pérdida de esta plaza de guerra ha alarmado justamente á los marinos, quienes habian conocido que á esta pérdida seguiria la conquista del Peloponeso; y como por fin habian recibido su paga, fueron incitados á la vez por dos móviles; á saber: por el oro y la necesidad de salvarse. Por esto reu.

3

nieron y armaron sus naves; y por la actividad extraordinaria que desplegaron, se caracterizaron sus esfuerzos de zelo, de audacia y de patriotismo. Sin embargo estan en el caso de obrar por sí solos, y de esponerse á intentar destruir á su enemigo con peligro de su vida, mientras que los griegos del continente se ven tambien mucho mas interesados en defenderse para hacer triunfar la causa de la independencia, supuesto que se levantaron, y experimentarían las consecuencias de la invasion y del resentimiento de un vencedor justamente irritado. Una multitud de causas concurren á la ruina de los griegos en la Morea: las principales son la falta de union, la envidia, el poco espíritu, la falta de patriotismo, la traicion, la sed ardiente de oro, la horrible conducta de los romaliotas, que cada dia hacen suspirar por el Gobierno de los turcos, por último las dilapidaciones, la mala fe, y peor direccion de su Gobierno. Pero la causa que consumará sobre todo esta ruina mas pronto que se piensa, es la conducta caballescaca de Ibrahim-bajá." (G. de M.)

SUECIA.

Stockolmo 19 de agosto.

S. M. ha estado indispuerto unos dias con motivo de haberse hecho una herida en el pie derecho; por fortuna este accidente no ha tenido ninguna mala resulta, y nuestro Monarca puede hacer ya el mismo ejercicio que antes.

= Segun las noticias que se han recibido de los comisionados noruegos, que habian ido á fijar los límites entre la Laponia rusa y la Noruega, se sabe que el 27 de julio estaban en Kola, en la Laponia, y que en seguida se habian puesto en camino para las fronteras á fin de comenzar á medir los territorios. No hay duda de que este asunto se ha-

brá concluido enteramente el año que viene á satisfaccion de ambos gobiernos.

INGLATERRA.

Lóndres 13 de setiembre.

El *Morning-chronicle* da algunos pormenores bastante curiosos sobre la moralidad de los irlandeses é ingleses, comparando el número de las sentencias pronunciadas en los países católicos y protestantes. En los tres condados protestantes, cuya poblacion asciende á 7332697 habitantes, hubo en 1823 151 condenados por robos, y en los demas condados católicos, que componen una poblacion de 7622288 habitantes, no hubo mas que 66. Se ha observado mucho tiempo que los irlandeses juzgados por los tribunales de Inglaterra eran casi todos protestantes, y nacidos en las grandes poblaciones. En el condado de Kent, donde se emplea un gran número de irlandeses para la siega, no se ve jamas que cometan ningun robo, á pesar de que estos pobres están á veces mas de un mes sin tener que trabajar. Decia uno de los que los emplean: *Si yo tuviese en mis campos tantos ingleses sin trabajar, ya me hubieran robado de mil maneras.* Asi corresponde la conducta de los católicos á las calumnias de sus detractores.

FRANCIA.

Marsella 1.º de setiembre.

Las noticias recibidas de Siria anuncian que el cheick-bechir, que estaba preso en las cárceles de Acre, ha sido ahorcado de orden del bajá de Egipto, y que su cuerpo se ha espuesto por algunos dias fuera de las puertas de la ciudad en el camino público. He aqui algunas particularidades acerca de su muerte. Este famoso guerrero ha muerto con valor y con resignacion. Estaba fumando en su pipa acompañado de algunos criados fieles cuando el Sergman-babhisi

se le presentó con cuatro hombres armados. Después de saludarse pregunta el cheick á este ministro el motivo de su venida. La orden de Dios y de nuestro amo Abd-Allah-bajá, le respondió. En seguida le dice el cheick: mucho ha tardado esta orden; permitidme á lo menos que haga mi oracion al profeta. Concluye de orar en un momento, y él mismo pide el cordel fatal, que rompe dos veces en su cuello. Volviéndose entonces muy sosegadamente hácia sus verdugos, les dice, ¡qué! ¿no tiene vuestro amo otro dogal mejor en su serrallo? El mismo dia fue igualmente ahorcado otro cheick de los drusos.

El emir-bechir ha tomado una venganza mucho mas cruel de los príncipes de su familia que habian seguido el partido de cheick-bechir; pues á estos mandó sacar los ojos y cortar la lengua en su misma presencia para prolongarles su suplicio y humillacion.

Paris 18 de setiembre.

Los periódicos ingleses hablan del aumento que se advierte en los católicos de la ciudad de Liverpool, pues refieren que 2000 jóvenes católicos han recibido últimamente en esta ciudad el sacramento de la confirmacion. Añaden que los católicos de Liverpool son en mayor número que los individuos de cualquiera otra sociedad religiosa de la misma ciudad, incluso los anglicanos.

= Escriben de *Punta de Pitre* (Guadalupe en las Antillas), con fecha 2 de agosto, lo siguiente:

»Ya no existe la ciudad de la Tierra-Baja; el hospital, la cárcel, las dos iglesias, los almacenes del Rey, casi todas las casas se han desplomado, y se han encontrado bajo sus escombros mas de 200 personas muertas: todos los dias se van haciendo nuevas exhumaciones; pero un hedor cadavérico infesta el aire, y paraliza la actividad de los zapadores y

de los negros. En la Cabestere y en Maria Galante se ha arruinado un gran número de edificios: se han ido á pique diferentes naves, y los cadáveres esparcidos por varios puntos de la costa van á cada instante á redoblar el dolor de los que tienen que llorar la suerte fatal de algunos de los suyos.

»Cuatro buques en el puerto de Moule han sido arrojados á la costa: la nave *Dos Amigos*, que estaba para dar la vela, ha naufragado; pero ha podido salvarse la tripulacion: diferentes naves americanas han sido desarboladas, y otras han perecido.

»La marea ha sido tan fuerte que el mar ha llegado hasta las puertas de los almacenes que estan sobre el muelle, y ha recibido un daño considerable todo género de mercaderías.

»En la concha de la *Punta*, donde no se ha sentido el viento con tanta violencia como en otras partes, hemos estado un instante unos sobre otros: una goleta ha zozobrado; tres bergantines y seis lanchas han sido arrojadas contra la costa; y apenas ha quedado buque que no haya sufrido alguna pérdida.

»El abate Graffe, vicario apostólico, ha sido víctima de esta catástrofe: el gobernador contralmirante Jacobo ha podido evitar la muerte salvándose en los sótanos de la casa del gobierno. Los habitantes carecen absolutamente de todo, y se disputan el pan por las calles. Aqui se ha abierto una suscripcion, y ha producido 600 francos, que se han invertido en socorrer las primeras necesidades de los que mas han sufrido.

(D. de B.)

ESPAÑA.

Belchite 9 de setiembre.

Acaba de suceder en esta villa un lastimoso acontecimiento. Bajando ayer mañana una señora con su criada á la bodega, tropezó y cayó en la escalera;

á cuyo tiempo la criada acercó inadvertidamente la luz al vestido de aquella, que era de algodón, y se encendió con indecible rapidez. Entonces esta infeliz, en lugar de sofocar prontamente el incendio, cubriéndose con cualquier ropa de lana, salió á la calle gritando, y ardiendo toda; y sin que nadie pudiese socorrerla, murió á poco rato en medio de los mas agudos dolores.

Son demasiado frecuentes estas desgracias desde que se ha generalizado el uso de las telas de algodón, de que pudieran citarse varios ejemplares semejantes, sucedidos con señoras muy principales dentro y fuera de España; y es de temer continuen mientras no se generalice igualmente el conocimiento y el temor de un peligro tan grave, como poco precavido.

Valencia 24 de setiembre.

BANDO.

Manda el REY nuestro Señor, y en su Real nombre los Sres. Gobernador y ministros de su Real sala del crimen de este reino, en vista del expediente que se substancia en la misma contra la cuadrilla de facinerosos llamada *del Gato*, lo que sigue: Se declara bandidos públicos á todos los que componen la cuadrilla denominada *del Gato*; y resultando legalmente por ahora ser cabezas de ella Domingo Año y Primo, apodado *el Gato*, y Domingo Herbas *Llorqueta*, é individuos de la misma Miguel Muñoz *Aleja*, de Cofrentes, y Francisco Martinez, de Xarafuel, pregónense sus cabezas en esta capital y en todos los pueblos del reino, á cuyos habitantes se faculta para poderlos prender y matar donde los encuentren sin incurrir en pena alguna; al que matare á alguno de los dos primeros se ofrece la cantidad de cuatro mil reales vellon, y al que lo prendiere y presentare vivo la de seis mil reales vellon; al que matare á cual-

quiera de los dos segundos seiscientos reales vellon y al que lo prendiere y presentare vivo la de mil rs. vellon, y á mas serán eficazmente recomendados al gobierno para que los tenga presentes en sus respectivas carreras y clases. Publíquese esta providencia en la capital y pueblos del reino por medio de bando, que se fijará en los parages de costumbre é insertará en el periódico: líbrense certificaciones á los corregidores, quienes las circulen á las justicias de sus respectivos partidos, las que remitirán inmediatamente testimonio de haberlo cumplido y de las medidas que hubieren tomado para el esterminio de estos foragidos, pues al efecto se les concede la facultad de translimitar, de corresponderse y de convocarse con las comarcas, á fin de que ayudándose mutuamente con gentes y otros medios, se comuniquen entre sí cuantas noticias adquieran del paradero de dichos malhechores; espidiéndose tambien despachos en debida forma á las Reales chancillerias de Granada y audiencias de Aragon y Cataluña, á efecto de que dispongan se haga igual publicacion especialmente en los partidos y territorios confinantes con los de esta Audiencia. Y póngase en noticia del Esmo. Sr. Capitan general presidente, y del Real acuerdo por medio de S. S. Sr. Gobernador. Dado en la ciudad de Valencia á veinte y tres de setiembre de mil ochocientos veinte y cinco.

=Don Luis Mañes.=Don Antonio Aznar.=Don Ramon Vicente.=Don Francisco de Paula Berga.=Don Mariano Herrero.=Por mandado de dichos señores=Don Andres Martí. (D. de B.)

Palma 18 de octubre.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 18 PARA EL 19.

Parada y sargento de hospital Milicia provincial.
=Socios.

CON SUPERIOR PERMISO.

IMPRESA DE FELIPE GUASP.